

## **Ramón Esteruelas Rolando**

**(medalla nº 15)**

Fue un zaragozano, natural de Biota, que nació a principios de siglo XX, en 1907, y que vivió una larga y fructífera vida, falleciendo en julio de 1994. Doctor Ingeniero Agrónomo por la Escuela Especial de Ingenieros Agrónomos de Madrid y Diplomado en Economía y Agronomía por la Universidad de Montpellier y Escuela Nacional de Agricultura de Montpellier, fue *Gaeste Lektor* de la Universidad de Aarhus y Pensionado en el Laboratorio Carlsberg de Copenhague. También fue Capitán de Complemento del Cuerpo de Ingenieros Aeronáuticos. Tuvo una intensa actividad en la Administración Central ocupando, entre otros, el cargo de Director General de Agricultura del Gobierno central, y el de Presidente de la Comisión de Agricultura que elaboró el II Plan de Desarrollo Económico y Social. Además fue Presidente de la Junta Central del Instituto Nacional de Investigaciones Agrarias y de la Junta del Instituto Nacional para la Producción de Semillas Selectas, así como de los Servicios Nacionales del cultivo del tabaco y del algodón. Fue Vocal del Consejo del Banco de Crédito Agrícola y del Fondo de Orientación y Regulación de Precios y Producciones Agrarias. Fue Consejero de número del Consejo Superior de Investigaciones Científicas y Presidente del Patronato Alonso de Herrera y de la División de Ciencias Médicas y de la Naturaleza de dicho Organismo.

Su actividad también tuvo lugar en el ámbito internacional. Entre otras actividades, fue representante permanente de España en el sector agrícola de la OCDE, Presidente del Comité de Agricultura de la OCDE y Vocal del Comité de Cooperación Técnica. Agregado Agrónomo en la Embajada de España en París y Presidente del Comité Agrícola franco-español de la Cámara Agrícola hispano-francesa, cuya creación propuso. Fue miembro de la Comisión Española negociadora con la Comunidad Económica Europea. Redactó el proyecto de creación del Centro Internacional de Altos Estudios Agronómicos Mediterráneos (CIHEAM, Paris), organismo creado bajo los auspicios de la OCDE y del Consejo de Europa con la colaboración de la FAO y de la CEE, y Presidente del Consejo de Administración y Delegado Permanente de España. Fue nombrado Académico de número de la Academia de Agricultura de Francia. Fue así mismo Presidente del Instituto Internacional de Investigaciones Remolacheras (I.I.R.B-Bruselas).

Pero le recordamos especialmente, además de por el importante papel en el impulso y desarrollo de obras hidráulicas y de regadíos en Aragón que se le reconoce, o por ser Vocal de la Comisión del Área Metropolitana y autor, junto a otros, del proyecto del Aeropuerto Civil de Zaragoza y Director de las obras del mismo, por su actividad científica, haciendo de nuestra tierra la sede de centros de investigación que han sido, y son, referencia obligada en Ciencias Agrarias. Fue autor de diversos proyectos y publicaciones sobre Genética Vegetal y Mejora de Plantas y de Ingeniería Agronómica. Fue fundador y primer Director de la Estación Experimental de Aula Dei, del Consejo Superior de investigaciones Científicas, en Zaragoza, y germen de lo que actualmente se conoce como Campus de Aula Dei, que es una de las áreas de investigación y formación en agricultura más importantes, y que está formada, además, por el Centro de Investigación y Desarrollo Agrario del Ebro dependiente del Instituto Nacional de Investigaciones Agrarias (actualmente Centro de Investigación y Tecnología Agroalimentaria de Aragón, del Gobierno de Aragón), del que fue fundador, y por el Instituto Agronómico Mediterráneo de Zaragoza, del Centro Internacional de Altos Estudios Agronómicos Mediterráneos (CIHEAM), cuya instalación por el Acuerdo de Asociación España- CIHEAM propuso y firmó. Perteneció, como miembro numerario destacado, a la Academia (hoy Real Academia) de Ciencias Exactas, Físicas, Químicas y Naturales de Zaragoza con la medalla número 15 desde el 4 de julio de 1945 y recibió múltiples premios y condecoraciones en vida por su intensa actividad como la Gran Cruz de la Orden del Mérito Civil, la Gran Cruz de la Orden de Alfonso X el Sabio, la Gran Cruz y Encomienda de Número de la Orden Civil del Mérito Agrícola, Comendador de Número de la Orden del Mérito Agrícola en Francia, la Cruz Especial del Mérito Agrícola en Bélgica, la Medalla de Oro de la Universidad de Bari, la Insignia de Oro de la FIMA, la Cruz de Guerra, Dos Cruces rojas del Mérito Militar, Medalla de Campaña o la Cruz de Caballero de la Orden de la Legión de Honor de la República Francesa. Recibió, además, el Premio Aragón 1993 a la investigación Científico-Técnica.

Juan A. Marín Velázquez  
(académico numerario)